

Servais PINCKAERS, *La justice évangélique*, Ed. Téqui, Paris 1986, 276 pp., 10,5 x 18.

Vuelve el A. en este libro sobre uno de sus temas más queridos: el Sermón de la Montaña. Con anterioridad publicó *La quête du bonheur*, comentario a las Bienaventuranzas, presidido por la misma intención —contribuir a que el Sermón de la Montaña ocupe el lugar que le corresponde en la predicación, la enseñanza catequética y la reflexión teológico-moral de la Iglesia—, y desarrollado de acuerdo con idénticas motivaciones de fondo: sustraerlo a los condicionamientos histórico-teológicos que en los últimos cuatro siglos han condicionado en buena parte su lectura, impedir que se convierta en coto cerrado de los especialistas de la exégesis, y alcanzar una comprensión interior, viva, obra de la audacia de la fe que desea entender. Audacia de la fe que «tiene la osadía de creer que, merced a San Mateo y al trabajo de transmisión de la comunidad primitiva, la voz de Cristo llega hasta nosotros gracias al Espíritu Santo, y de escucharlo no como quien oye un texto muerto, sino como quien atiende a una palabra que lo utiliza, lo ilumina y lo hace vibrar».

El A. nos ofrece un comentario teológico-moral de la segunda parte del Sermón de la Montaña donde se expone la justicia —la santidad— enseñada por Jesucristo a sus discípulos. En los quince capítulos de que se compone el libro vemos aparecer con todo su frescor y fragancia eternas la doctrina de Jesús sobre la justicia divina, el amor a los enemigos, la generosidad y la libertad. Tres capítulos sobre la oración cierran el contenido de estas páginas.

Estamos ante una obra cuya lectura no podemos menos que recomendar. La Teología Moral y la doctrina espiritual cristiana necesitan de continuo ser vivificadas por una lectura atenta del Evangelio; de él debe sacar su inspiración más honda, y a él debe

mirar una y otra vez para no enseñar una doctrina de hombres, sino divina. Este es justamente el mérito de esta obra.

J. Ma Yanguas

Ronald G. MUSTO, *The Catholic Peace Tradition*, Orbis Books, New York 1986, 365 pp., 15 x 23,5.

Ronald G. Musto, Doctor en Historia Medieval y del Renacimiento por la Universidad de Columbia, ofrece con esta nueva obra una amplia serie de documentos en apoyo de la tesis central del libro: la Iglesia, desde su inicio, ha tenido una positiva preocupación por la paz.

El trabajo comienza con el estudio del concepto de paz en el Antiguo Testamento y en la cultura judía; pasa luego a considerarlo en el Nuevo Testamento; y, posteriormente, va sucediendo distintas etapas de la historia de la Iglesia: los mártires y las persecuciones, la época de la cristianización de los bárbaros, el imperio carolingio, las cruzadas, el periodo medieval y humanista —aquí aborda ya autores concretos: Moro, Erasmo, Vives, etc.—; continúa con los periodos americanos: el descubrimiento y las colonizaciones. Al adentrarse en las épocas moderna y contemporánea, el autor —quizá por la cercanía histórica— concreta más su estudio. Para ello se sirve tanto de documentos papales y conciliares —desde León XIII hasta Juan Pablo II, y los dos concilios Vaticanos— como de acontecimientos relevantes —las dos grandes guerras, problemas intranacionales, terrorismo, la teología de la liberación, etc.— y de personajes señeros en el problema de la paz —Rabelais, Pascal, Dolci, Cámara, Merton, etc.—. En el último capítulo el autor se ciñe al problema de la paz en los Estados Unidos.

El libro es de un gran atractivo: por la temática planteada, que siempre suscita interés, y porque, material-

mente, el estudio está ampliamente documentado con una copiosa bibliografía.

El autor pocas veces emite juicios de valor, más bien elabora una exposición. Esto no desdice nada de este trabajo que tiene el mérito de aunar muy ordenada y objetivamente lo que podría llamarse «la historia de la paz», o, mejor, como el mismo autor quiso llamarlo: «The Catholic Peace Tradition».

#### A. Quirós

AA. VV., *Justicia. Pobreza y Riqueza. Economía y moral*, Eds. SM («Fe cristiana y Sociedad moderna», 17), Madrid 1986, 201 pp., 14 x 21.

Se trata del volumen 17 de la enciclopedia o biblioteca —como la llaman los editores— que, con el deseo de afrontar aquellas cuestiones socio-culturales respecto a las cuales puede decirse que hay una confrontación entre fe cristiana y sociedad contemporánea, elaboraron una serie de autores alemanes, y cuya traducción española acometió recientemente la Editorial SM.

Los dos primeros temas que aborda el presente volumen —es decir, *Justicia y Pobreza y Riqueza*— tienen un autor principal: el especialista en política y ética social Walter Kerber, cuya exposición se completa con unas breves páginas exegético-bíblicas, debidas, en el capítulo sobre la Justicia, a Claus Westermann y Bernhard Spörlein, y, en el capítulo sobre la Pobreza y la Riqueza, a Alfons Deissler y Peter Fiedler. El método expositivo es el usual en enciclopedias y diccionarios: exposición de los conceptos clásicos, síntesis de panoramas históricos, algunas reflexiones sistemáticas. En ambos estudios, Walter Kerber se manifiesta particularmente sensible a la diversidad de situaciones históricas

—no se realiza lo mismo la justicia en la sociedad estamental que en la moderna economía dinámica— aportando al efecto observaciones sugerentes; el tono general de la exposición es más descriptivo que teórico. En la edición española del capítulo sobre Pobreza y Riqueza ha sido completado con un breve artículo de Rafael Belda destinado a abordar dos problemas del subdesarrollo o, como dice el título, del conflicto Norte-Sur, con un talante más combativo que el de los colaboradores alemanes.

El tercer capítulo —*Economía y Moral*— tiene por autor al economista Emil Küng. El estilo de este texto es bastante diverso del de los anteriores, acercándose al del ensayo: ofrece en efecto una serie de reflexiones personales, dedicadas más a suscitar preguntas que a exponer el estado actual de los conocimientos respecto a la cuestión esbozada. De todas formas, una convicción fundamental es constantemente reiterada: la economía no es ni puede ser considerada como una realidad neutra respecto a lo moral, afirmación importante que hubiera sido de desear que hubiera sido retomada en este tercer capítulo, tal vez por otro autor desde una perspectiva filosófico-teológica.

Como corresponde a artículos de enciclopedia, los textos son de carácter divulgativo; las posiciones o soluciones que los autores adoptan —quizá convenga decirlo en un volumen que toca temas de por sí conflictivos— son substancialmente moderadas.

J. L. Illanes

AA.VV., *Cristianesimo e potere. Atti del seminario tenuto a Trento il 21-22 giugno 1985 a cura di Paolo Prodi e Luigi Sartori*, Centro Editoriale Dehoniano («Publicazioni dell'Istituto di Scienze Religiose in Trento», 10), Bologna 1986, 191 pp., 14 x 21,5.